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文娱速递

青年报记者 陈宏

本报讯 5月4日，美国五大交响

乐团之一的波士顿交响乐团，将在指

挥大师马泽尔执棒下，于35年后重返

上海，登陆东方艺术中心演出。这被

上海音乐界形容为“ 大师、名家、名

团”的又一次聚会，东艺也将之当做

打造国际名剧院的又一次大动作。然

而，与之相对应的，是维也纳金色大

厅门口排队等候租场的中国诸多乐

团。名团、名剧院，到底谁该给谁“ 贴

金”？中国的剧院，是否有成为“ 国际

级”的潜质？青年报记者也对此进行

了调查和采访。

国内乐团把金色大厅当神殿
作为音乐之都，奥地利维也纳无

疑是音乐人心中的圣地，而维也纳金

色大厅，作为维也纳新年音乐会的法

定举办地，更是每年在全球赚取着巨

大的声誉。也因此，它带上了一些象

征意义———尤其对于中国的音乐人

和乐团来说。

据不完全统计，中国有太多的音

乐家登陆过金色大厅，从宋祖英开

始，杨钰莹、熊曼玲、谭晶、赵昕、李云

迪、廖昌永、王宏伟、王莹、陈古音、郎

朗、黄鹤翔、李玉刚等流行、古典、民

族的音乐人，都在这里放歌。而乐团

更是多，据不完全统计，从2000年到

2008年，平均每年都有大约1 0个中国

演出团体在这里演出一二十场。

“ 金色大厅做大量的场租生意，

只要你去租场，钱到位了，都可以租，

所以，有一段时间中国的乐团泛滥，

很多地方的乐团，都在砸钱做这个。”

上海音乐厅副总经理方靓告诉青年

报记者。这样做的结果是，金色大厅

针对中国乐团的场租畸高。

这也让一些演艺中介结构，甚至

当地的旅行社，都加入了争夺中国客

源的行列。而中国乐团去了之后，有

人戏称“ 门票发得连周围的摊贩都怕

了”。

青年报记者也了解到，很多地方

的文化管理部门，为了表示自己正在

“ 文化走出去”，所以都选择去金色

大厅这样知名度高的地方，“ 你说卡

耐基音乐厅、三得利音乐厅，圈内顶

级，很多人没听说过，就感觉钱花得

不值。”方靓说。

形成鲜明对比的是，中国周边的

日韩等国家来奥地利演出，一年最多

只有一两次。“ 我们去维也纳考察时

发现，维也纳本地人看音乐会，基本

上都会选择另外一家，维也纳音乐

厅，而不是金色大厅。”

名团其实该是名剧院的基础
但是，反观中国的剧院剧场，要

想达到金色大厅那样的认知度，还不

太可能，所以吸引名家名团过来，提

升自己的品牌含金量，还是重要的操

作手法之一。

东艺总经理林宏鸣多年前曾表

示，“ 名家名团” 是中国剧院需要的

引进剧目与吸引观众的标准。所以，

这些年东艺来过柏林爱乐交响乐团、

世界三大男高音、指挥大师祖宾·梅

塔这样的世界顶尖名家名团，都曾引

发过轰动。

这次的波士顿交响乐团，和赫赫

有名的芝加哥交响乐团、费城交响乐

团、纽约爱乐乐团以及克利夫兰管弦

乐团，并称美国五大交响乐团，除了

指挥大师马泽尔，这次担任钢琴独奏

的，是“ 西方郎朗”、钢琴家贝佐德·

阿布杜瑞莫夫。

但让上海音乐界更津津乐道的，

还是他们的历史意义———波士顿交

响乐团的首次访华，是1 979年中美建

立正式外交关系后的两个月，他们受

中国文化部的邀请，在北京和上海举

办了四场音乐会，并且在上海音乐学

院和中央音乐学院举办了大师班，在

3月1 9日最后一场演出上，还与中央

乐团交响乐队在1 .8万人的首都体育

馆一起演奏。

不过，到了现在，林宏鸣的观念

已有转变，东艺对名团的选择，已不

仅仅局限于现有的名气大的，还着眼

于未来有潜力的大师。方靓的观点，

和林宏鸣也很类似：“ 初步是要引进

大团名团，这表示你的剧院有专业

性、品质比较好，所以，现在国内造的

很多剧场，各地政府都会投很多钱，

为了打造一个地标或者文化名片，引

进很多国外一流的乐团进来。”她说，

这些是基础。

给剧院贴金的是运作功力
“ 但是，引进名团也仅仅只是基

础，”方靓说，“ 剧院要想被赞‘ 非常

棒’甚至‘ 世界级’，不光是由你演的

节目来衡量。接团之后，能否把它成

功运作起来，运营团队是否有业内先

进的理念，这些，更为重要。”

经过这些年的发展，单纯从接团

的标准来说，上海、北京的剧场演出，

已经基本达到“ 与世界同步”了。方靓

说，目前世界上顶级的剧院，包括了美

国的卡内基音乐厅、林肯艺术中心、英

国的南岸艺术中心、日本的三得利音

乐厅、新加坡的滨海艺术中心等，“ 他

们在演的，中国也在演，有时候，他们

还没演的，中国已经在演了。”

但如今，业内衡量一家剧院是否

成熟的标准，已经不仅止于接团。林

宏鸣说：“ 刚开始的阶段提名家名团，

但现在，享誉世界的名家名团多数也

都来过了，需要以名气唤醒大家对艺

术热情的时刻也过去了。”

方靓也说，国际知名剧院的功

力，体现在很多的“ 细活儿”上。“ 是

否做好了艺术教育、艺术普及，是否

在一个城市里，对文化有着重大的影

响力，”她说，“ 像英国的南岸，它的

特点就是策划艺术节，把一个个活动

策划成节，比如今年做舒伯特，有一

个主题。你的节目要进入他的节，要

得到他们的认可，他们有自己的一套

衡量逻辑和标准。”

一家她“ 忘了名字”的歌剧院，

做法让她感觉震撼，“ 你可以在他们

的网站上，看到它的后台实况，随时

随地了解它的动态，比如工人在搭

台，都能看到，”她说，“ 剧院在越来

越多地做别的事，组织音乐会只是基

础的，是开剧院必须要做的，更重要

的是推广，让高雅的东西被更多人接

受、让民族的东西不至于流失，让新

的一代人能够接受它，让更多的人走

进剧院。”

虽然还有那么多的团热衷于给

金色大厅送钱，虽然还有那么多的国

内剧院不顾市场只想引进名团，但让

林宏鸣、方靓等人欣喜的是，随着古

典乐的逐渐普及、中国经济的向好以

及中国国际地位的上升，中国的剧

院，上海大剧院、上海音乐厅、东方艺

术中心、国家大剧院以及深圳音乐

厅、星海音乐厅等，也正在国际上崛

起，拥有了一定的知名度。

姜文热捧王伟忠话剧

本报讯 记者 闵慧 王伟忠和田

浩江将自己真实的人生故事搬上舞

台，一路从台湾演到上海，再到北京。

3月27日，话剧《 往事只能回味》在北

京保利剧院首演，包括冯小刚、姜文、

苏有朋等名人前来观剧。据悉，该剧

将在4月4日至6日再回上海，献演于

上海大剧院。

《 往事只能回味》北京场自开演

以来，台下观众星光熠熠，名流云集。

一批大院子女也来到现场，重温记忆。

大院子弟符号性人物，影帝姜文也亲

临现场观摩全剧。作为田浩江的老朋

友，姜文不仅送上大花篮表示祝贺，演

出后还到后台和演员们亲切交流。

姜文称赞《 往事只能回味》北京

首演“ 非常非常棒”，并表示“ 很少

有人敢在舞台上演自己！我看下来，

所有在舞台上演自己的，你们是最成

功的！”

白百何写“ 整容日记”

本报讯 记者 张楠 明天，白百

何、郑中基主演的喜剧《 整容日记》

就将上映。

《 整容日记》讲的是白百何饰演

的“ 双失青年”因为想要重获新生，走

上了整容的道路。而为了表现整容前

那副“ 车祸现场”的长相，白百何表

示，自己每天要花4到5个小时来“ 变

丑”，“ 我每天特效化妆要用掉四五个

小时，用美国定制的硅胶贴在脸上。”

当被问到拍摄中老公陈羽凡有没有来

探过班，白百何爆料说，“ 我把第一天

的造型发给他之后，他就回复说，如果

是这样的话，我就先不去了。”

为什么邀请白百何出演女主角？

监制陈可辛表示：“ 作为监制当然是

谁火、谁有票房保证就用谁。白百何

在《 失恋三十三天》中的喜剧节奏感

非常好。”

家家谈“ 歌红人不红”

本报讯 记者 闵慧 近日，“ 灵魂

歌姬”家家携新专辑《 为你的寂寞唱

歌》来沪举办新专辑发布会。此专辑

为家家的个人第二张专辑，由五月天

玛莎任音乐总监，谈及二人合作，家

家感激玛莎给她很大自由。对于歌红

人不红，家家也表现得很淡然，“ 我个

性不张扬，大家喜欢我的歌就好。”

虽然家家的声音有极高的辨识

度，但现实是她的歌红，但人并不红。

比如电视剧《 兰陵王》 的插曲《 命

运》、4月下旬即将播出的电视剧《 步

步惊情》的片尾曲《 尘埃》等，都是她

演唱的，却很少有人知道。对此，家家

看得很开，表示这些电视剧制作人、

导演喜欢她的声音，已经很幸运了。
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维也纳金色大厅成“ 金钱大厅”

名团名剧院，谁给谁贴金？

青年报记者了解到，他们针对中国
团的场租，基本场租就达7万欧元，加上
别的费用，常常能达100万元人民币！而
上海音乐厅最贵的基本场租，还不超过5
万人民币，东方艺术中心最大的音乐厅
的场租，正常也仅5万元。


